『和泉式部日記』は三条西家本だけでは読めない

----『和泉式部日記』三系統論再読・続稿

森

田

兼

濁点等を付し、また問題としたい個所には適宜傍線を施した。墨付家本の引用は小林茂美氏解説の勉誠社文庫の写真版により、句読点、読まれているが、例えば、それには次のような文がある。(三条西『和泉式部日記』は普通三条西家本を底本としたテキストによって本文研究と注釈・作品研究が乖離している例はないのではないか。平安時代・鎌倉時代の日記文学をとおして『和泉式部日記』ほど平安時代・鎌倉時代の日記文学をとおして『和泉式部日記』ほど

きの面から数えた丁数を示す)。

田幸一氏『和泉式部全集 資料篇』所収の飛鳥并雅章筆本の写真版が出てくるのはおかしい。傍線部は、寛元本系統では(寛元本は吉の心中思惟となるが、宮の心中思惟の中に「侍(り)」という丁寧語の心中思惟となるが、宮の心中思惟の中に「侍(り)」という丁寧語の心中思惟となるが、宮の心中思惟の中に「侍(り)」という丁寧語の心中思惟となるが、宮の心中思惟の中に「侍(り)」という丁寧語が出てくるのはおかしい。傍線部は、そなたにきたりける人の車を、くる

による。句読点等は三条西家本の場合と同じ)、

くるまのあるをみて、「ひとのきたりにけるにこそ、

車は侍り

で、

『和泉式部日記』は三条西家本だけでは読めない

たことばとなる。なお傍線を施した「うし」は、『和泉式部全集とあって、「車は侍り」を含む文は、車を見た帥宮の従者が宮に言っことはまことにこそ、とおぼすも、(一六ウ)と聞ゆれば、うし、かへりなむ、とておはしましぬ。人のいふ

小異はあるものの寛元本に近い。寛元本か応永本のような形がおぼすも、(一六オしましぬ。人のいふはまことにこそ、とよし、帰なんとておはしましぬ。人のいふはまことにこそ、と車を御覧じて、「人の侍にこそ、くるま侍り」ときこゆれば、

『和泉式部日記』三系統論再読・続稿――

[17]

本文篇』の「寛元本系校異」によれば、宝玲文庫旧蔵本は「よし」

脱落させたものであろう。 原型で、 三条西家本では二つの 「にこそ」に目移りして大量の文を

部分を指摘したのは昭和三六年のことであった(後掲論文)。 ば、よし帰りなんとて……」これは侍者のことば〉と書いておられ る (P三一)。にもかかわらず、三条西家本を底本とする諸注釈書 を底本とした小松登美氏『和泉式部日記全訳注 るのかはよくわからないが、大橋清秀氏『和泉式部日記本文の研究 部分で欠文を指摘している(P二七六)だけで、どう考えておられ 部日記伝本の研究』(昭五六 桜楓社)は「三条西本の誤写箇所 くはずのものであった。その後の本文研究では、伊藤博氏『和泉式 論から離れたとしても、三条西家本の本文の奇怪さはすぐに目につ 考えはわたくしの系統論と共にすぐ吉田幸一氏によって認められた 条西家本の単独異文は信じられないことを述べ、その例としてこの 応永本を「人のいふはまことにこそ」まで引いていただきたかった る程度である。この注の後数行分は空白になっているから、せめて 語法不審。宮の呟きか。応永本は「人の侍るにこそ車侍りと聞ゆれ れているのは、新潮日本古典集成『和泉式部日記 (『和泉式部研究一』昭和三九)項で問題個所の直前の部分を挙げてここには触れておらず、 たくしが『和泉式部日記』の三系統本の性格・系譜を論じ、 いくつかの日記文学作品から抜粋した本も含めて、ここに触 新潮社)の頭注で野村精一氏が「車侍り」について、 昭六〇)も森田説を示して三条西家本の脱文を認めておられ 和泉書院) は森田の説を肯定され(P四九一~二)、寛元本 古典文庫。P二七一)。かりに系統 中』(講談社学術 和泉式部集』(昭 · (この 他の =

> 日記 な注釈・研究の現状はどういうことであろうか。 系統の本が参照されることはまずない。これは一例だが、このよう 問題については語釈でも補説でも一言もないのである。『和泉式部 との対校を特色とする加納尾義衛氏の のだが、 (昭四八 白帝社)などせっかく応永本と対校していながら、この 研究でも三条西家本を底本としたテキストによるだけで、他 他の注釈類は全く他系統の本文には触れていない。 『対校 和泉式部日記新釈 応永本

くるはずである。 程で、本文研究と注釈・作品研究との乖離の理由の一面もわかって れを承けてさらに論旨を徹底させることを目的とする。その論の過 ŋ れてはいず、各系統本の性格の追求にも本文研究としての限界があ 方向に移っていったこと、しかしその限界なるものは必ずしも示さ 見捨てられ、三系統のそれぞれの本の性格を明らかにしようという 原本とは区別する)再建への方法論が、それには限界があるとして に立脚した原型本 問題点を述べたことがある。そこでは、 わたくしは最近、『和泉式部日記』本文研究を研究史的に展望し、 再び最初の立脚点に立ち返る必要性を説いたのだが、本論はそ (現存諸本から辿りうる共通祖本。 作者の書いた 一頃行われた系統論とそれ

の最大の論拠となったのが黒川家旧蔵本で、 する説が出され、学会にセンセーションを巻き起こしたが、その説あった。川瀬一馬氏によって『和泉式部日記』の作者を藤原俊成と 寛元本系統の本がにわかに注目を集めたのは、 同時に田中家旧蔵本も

昭和二八年九月で

この系統の飛鳥井雅章筆本が間髪を入れず同年十一月から翌年の六 は別にして他の三系統の関係を図示すればつぎのようになる。 存在しているとされたのであった。扶桑拾葉集(群書類従)本系統 局、「三条西家本と寛元本とは別種の系統をなして対等の地位に立ち 統に属しながら三条西家本の要素をとりいれた末流本」とされ、結 てゆるぎのないものになっている。また、応永本系統は「寛元本系 て寛元本の要素をとりいれた混成本」とされたが、これは定説とし には早くも伊藤博氏による「和泉式部日記諸本の性格について」(国 まっていったのであった。飛鳥井雅章筆本の翻刻が完結した二年後 の系統の本ひいては『和泉式部日記』諸本に対する関心は急速に高 月にかけて吉田幸一氏により「平安文学研究」誌上に翻刻され、こ 紹介された。寛元四年の奥書を持つことから寛元本といわれるが、 扶桑拾葉集(群書類従)本系統については、「応永本を基にし 四の四)が発表されている。氏の論では三条西家本系統、寛元 応永本系統、 扶桑拾葉集(群書類従)本系統の四系統のう

三条西家本…… 寛元本系統

よってまとめられたものである。 係図はもっと複雑で合理的であるが、基本的には伊藤氏の結論に これは鈴木知太郎氏によって認められた。鈴木氏の四系統本の関

(國學院雜誌 これに対してわたくしは「和泉式部日記三系統本の性格 和泉式部日記 昭三六・六)で伊藤氏に反論し、 は三条西家本だけでは読めない 次のような結論を 『和泉式部日記』三系統論再読・続稿 序説

している。

中の和歌一首を誤って地の文に紛れさせたある一本 現存の諸本はすべて式部が手習いのように書いたという文章 (原型本・

A本)を共通祖本としている。

2

3 る系統の本である。 応永本系統はB本を経ない、三条西家本・寛元本とは対立す 三条西家本と寛元本系統とは共通祖本(B本)を持っている。

み入れで、次のように図示している。重出歌を考察し、それをもこのとき作成した三系統本の関係図に組 によって承認されている。わたくしは後に『和泉式部正集』の日記 この結論は吉田幸一氏『和泉式部日記研究一』(昭三九

¬----A本--------a本 抜粋 ---B本---→応永本系統 日記重出歌群 ·寬元本系統

するという立場もありうるであろう。 文の異なるいくつかの写本があっても、 とかいう形で、作者の関与するものではまったくなかった。 文の異同はすべてA本以後に生じたものであり、 究の論すべてによって認められている。したがって現存諸本間の本 あれば、ある時代にそのような形で享受された、ということで、 これらのうち森田の説いたA本の存在は、伊藤氏も含めて本文研 しかし、日記文学は特定の作 それぞれをそのままで尊重 草稿本とか浄書本

らしいという推測はできる。はきわめてむずかしいが、A本は原本からそう離れたものではない原本と現存写本との間にA本という存在があり、それ以上に遡るこの本と現存写本との間にA本という存在があり、それ以上に遡るこかが求められなければならない。ただし『和泉式部日記』の場合は者の自己表白の文学であり、あくまでも作者の真実の声に迫る手立

らい。 が正しい(原型に近い)ということがいえる。三条西家本・寛元木 本のみが異なっていたりする場合は、 が異なっていたり、 くないとすれば、 経ていないから、 も取れる場合が多い。 寛元本とが本文を異にする場合、どちらがA本に近いかはわかりに 条西家本も寛元本系統も遡ればA本に至るはずだが、 たく役に立たない本ということになる。そして伊藤氏の論でも、 本であり、末流本であって、『和泉式部日記』の本文の校訂にはまっ ている。伊藤氏の論では応永本は寛元本系統と三条西家本との混成 いであろうから、三条西家本と応永本系統とが一 して関係のない二本がおなじような誤りを犯す可能性はほとんどな 重要な伝本ということになる。また系統本間の相互干渉があまり多 いだろうが、明確な語法の誤り(例えば三条西家本では下) ふ」の使用にごたつきが見られる。伝本攷)を除いては、どちらと 伊藤氏の三系統本の関係図とわたくしのそれとでは大きく異なっ 。語法、その系統の性格の綿密な調査から迫っていくほかはな 三条西家本・寛元本の誤りを正す可能性を有する 一、二字程度の誤りやすい字形からの誤写は別と 寛元本系統と応永本系統とが一致して三条西家 一方森田の関係図によれば、応永本はB本を 共通する二系統本の本文の方 致して寛元本のみ 三条西家本と 一段の「給

> 雅章筆本、宝玲文庫旧蔵本、黒川家旧蔵本、横山由清手沢本に校異と 三系統本を対校して、と簡単にいったが、現在その系統の本が一本 ば、応永本の単独異文の場合の処理の方法が非常に主観的にすぎた。 独異文についてはそれが正しい可能性もあり、慎重に扱わなければ 文が一致した場合は、他の一系統の本文よりもその二系統の本文の しか知られていない三条西家本は別として、寛元本としては飛鳥井 吉田氏前掲書によって承認していただいた。ただ、後で考えてみれ ならない、というのがわたくしの考えであり、これも関係図と共に 方が大体において正しい(原型に近い)、ただし、応永本系統の単 うだから、三条西家本と寛元本の共通本文の方が正しい の方が転写を重ねてきた現存の応永本系統の諸本より信頼がおけそ 伝えている可能性が高いだろう。B本にも誤りは当然あるが、 はどうだろうか。三条西家本と寛元本系統の共通本文はB本の 家本と寛元本系統とが一致し、 い)蓋然性が高いだろう。そこで、三系統本を対校して二系統の本 応永本系統のみが異なっ ている場合 (原型に近 B本

永本もその共通祖本に遡って考えれば、

B本よりもそれほど劣って

についてはすでに論じたことがあり、

共通祖本

近頃金井浩文氏に

整理してその原型本を考えねばならない。応永本系統の諸本の関係旧蔵本と共に所在不明)が知られ、応永本は写本が多い。これらを

して四〇〇個所ほど付されている木村正辞氏蔵本

(実物は、

田中家

復原の可能性についても示したことがあるが、

よって応永本系統の本文整定の試みが成されている。このように応

系統の単独異文は信頼できないということになる。それでは三条西

それほど差がなさそうだということになる。そして日記重出歌群のしたことがあるが、その結果A本と日記重出歌群の拠ったA本とは日記重出歌はA本以前の『日記』の姿をわずかにでもかいま見せてくれる可能性を持った貴重なものであった。日記重出歌群と三系統なの本文を(寛元本と応永本については祖本に復原した形で)比較本の本文を(寛元本と応永本については祖本に復原した形で)比較本の本文を(寛元本と応永本については祖本に復原した形で)比較本の本文を(寛元本と応永本については祖本に復原したが表記が表記が表記が表記が表記をいる。そして日記重出歌群のしたが抜粋したもの表記が表記をいる。そして日記重出歌群のしたが抜粋したもの表記をいる。そして日記重出歌群のしたが抜粋したもの表記をいる。

2条 ・寛の共通本文と相違し、応と一致するもの1条 ・寛の共通本文と一致するもの

六

本文と応永本の単独異文との関わりでは

認の可能性がきわめて高いのである。 おうな結果が出ている。日記重出歌群を組み入れることによって、のような結果が出ている。日記重出歌群を組み入れることによって、 り正しい可能性が強く、2では逆に応永本系統の単独異文の方が正 が、応永本系統の単独異文のうち三割程度はA本に近い本文を伝えている可 が、応永本系統の単独異文のうち三割程度はA本に近い本文を伝えている可 が、応永本系統の単独異文のうち三割程度はA本に近い本文を伝えている可 が、応永本系統の単独異文のうち三割程度はA本に近い本文を伝えている可 が、応永本系統の単独異文のうち三割程度はA本に近い本文を伝えている可 が、があるということになる。むろんあくまでも蓋然性にとど る可能性があるということになる。 ものような結果が出ている。日記重出歌群を組み入れることによって、 のような結果が出ている。日記重出歌群を組み入れることによって、 のような結果が出ている。日記重出歌群を組み入れることによって、 のような結果が出ている。日記重出歌群を組み入れることによって、 のような結果が出ている。日記重出歌群を組み入れることによって、

な違いがあった。しかし、それではどちらに妥当性があるのか、そ れについての検討はかつて一度も成されたこはなく、諸系統本の性 このように伊藤氏の系統論と森田・吉田幸一氏の系統論とは大き 「和泉式部日記」 は三条西家本だけでは読めない 『和泉式部日記』三系統論再読・続稿

在までの研究段階では、「可能性あり」とか「可能性なし」とかいれてまでの研究段階では、「可能性あり」とか「可能性なし」とかい。森田のいうA本の存在を認められ、『伝本攷』ではご自分の系統論には触れず、森田の関係図とそれを承けた吉田氏の関係図とをお説が、和泉式部日記諸本研究の一つの到達点を示すものと考えてお説が、和泉式部日記諸本研究の一つの到達点を示すものと考えてお説が、和泉式部日記諸本研究の一つの到達点を示すものと考えてお説が、和泉式部日記諸本研究の一つの到達点を示すものと考えてお説が、和泉式部日記諸本研究の一つの到達点を示すものと考えてはおられない。本田の明代のは、いわば楽観的な立場で、「可能性なし」とかいの現代では、「可能性なり」とか「可能性なし」とかい。本田の明代の一方には、「可能性なり」とかいる。

格を究明する方向に本文研究は移っていったのである。

格研究に向かわれたのではないだろうか。 を研究に向かわれたのではないだろうか。 を研究に向かわれたのではないがある場合はどうしようもないし、原型本以前にはなかなか遡りにの系統論が信じきれないからこそ、伊藤氏は語法の調査や伝本の性の系統論・系統本関係図が正しければ、三系統本間でそれぞれに異同系統論・系統本関係図が正しければ、三系統本間でそれぞれに異同

の方法は十分に吟味・検討されなければならない。例えば、森田・はないだろうか。その意味でも森田・吉田氏の系統論と原型本再建通見解のないことが、よけいその成果を利用しにくくしているのでければ何もいえないという面もあるのだが、本文研究のサイドに共もともと本文研究はむずかしい。自分で少しでも手を染めてみな

や吉田氏の系統論が信じきれてはいないのであろう。森田・吉田氏うことに言及できないが〉(P一四)と述べておられるのは、森田

なくなるのである。 はくなるのである。 はくなるのである。 はくなるのである。 は、やはり系統論自体も成立がおぼつかまった本なのだから、誤文の存在も当然想定しなければならないのたい――むろん原型本は和歌一首を誤って地の文に紛れさせてしたい――むろん原型本は和歌一首を誤って地の文だ、正文とは信じがなくなるのである。

 \equiv

おたくしの三系統論は大学院時代の第一論文で、未熟だが、長年 「和泉式部日記」を読み論文を書き続けてきた中で、わたくしの系統論に疑問を持つことはまずなかった。三条西家本で読んでいて、わしいものがあることが多かった。そういう点のいくつかについて地べていって、旧論を検証すると共に、三条西家本一辺倒の読み方について、これでよいのか改めて問い直したい。 十月、暮れに訪れた宮から紅葉狩りの誘いがあった。 「このごろの山のもみぢばいかにをかしからん、いざ、給へ。かん」との給へば、「いとよく侍なり」ときこえて、その日になりて、「けふは物いみ」ときこえて、とゞまりたれば、「あなくちおし。これすぐしてはかならず」とあるに、その夜の時雨、つねよりも木ゞの木の葉のこりありげもなくきこゆるに、めをさまして、「風のまへなる」などひとりごちて、みなちりぬらんかし、昨日みで、とくちをしうおもひあかして、つとめてみんかし、昨日みで、とくちをしうおもひあかして、つとめてみんかし、昨日みで、とくちをしうおもひあかして、つとめてみんかし、昨日みで、とくちをしうおもひあかして、つとめてみんかし、昨日みで、とくちをしうおもひあかして、つとめてみんかし、昨日みで、とくちをしうおもひあかして、つとめてみ

として一組の贈答歌があり、それに続けて

もみぢば、夜半の時雨にあらじかしきのふ山べを見たらま

とあるを御らむじて、しかば

とあり、「そよやそよ」の端に付した帥宮のもう一首の歌を契機にかひなし(三九オウ)をよやそよなどて山べをみざりけんけさはくゆれどなにの

さらに贈答は続くのである。

この時代男女が同車しての紅葉見物などあまり例はない。この頃に、一方強い時雨に目をさました式部の思いは「みなちりぬらんかたら、かなりスキャンダラスな噂も立つことであったろうが、このたち、かなりスキャンダラスな噂も立つことであったろうが、このでがで終わってしまった。賢明な選択だったのであろうが、その後のことであった。二人の関係はうまくいっていたころだといってよいだろう。そんななかで、夜の強い時雨の音に「風のだといってよいだろう。そんななかで、夜の強い時雨の音に「風のだといってよいだろう。そんななかで、夜の強い時雨の音に「風のだといってよいだろう。そんななかで、夜の強い時雨の音に「風のだといってよいだろう。そんななかで、夜の強い時雨の音に「風のだといってよいだろう。そんななかで、夜の強い時雨の音に「風のだといってよいだろう。そんななかで、夜の強い時雨の音に「風のだといってよいだろう。そんななかで、夜の強い時雨の音に「風のだといってよいだろう。そんななかで、夜の強い時雨の音に「風のだといってよいだろう。そんななかで、夜の強いたといったことへのふたりの屋敷である。一方強い時雨に目をさましてはかならず」というものであっます「あなくちおし。これすぐしてはかならず」というものであった。一方強い時雨に目をさましてはかならず」というものであった。

(三八ウ三九オ)

昨日見でとくちをしうおもひあかして」と表現されている。次

られてこの歌が成り立つためには、ちれてこの歌が成り立つためには、というのはかなりおかしい。断持ちだろうが、断られて「悔ゆる」というのはかなりおかしい。断なにのかひなし」である。断られたことに残念だと思うのは常の心なにのかひなし」である。断られたことに残念だと思うのは常の心なにのかひなし」とあり。見なかっに式部の歌では、「きのふ山べを見たらましかば」とあり。見なかっに式部の歌では、「きのふ山べを見たらましかば」とあり。見なかっ

後の祭り、なにの効もありませんよ。たのでしょうか。今朝になって貴方がどんなに後悔したって、そうよ、そうよ、どうして(昨日)山べ(の紅葉)をみなかっ

宮自身の後悔と理解するのがまっとうであろう。そこで他の系統論うのである。それに、虚心によめば、「けさはくゆれど」はやはり観者的になって、思いやりのあるいつもの帥宮の態度とはどこか違と和泉式部を責めるような口調で理解しなければなるまい。急に傍

の本を見ることになる。まず寛元本では、

とくちおしう。これすごしてやかならず」とあるに、になりて、「けふはものいみとてとぢこめられてあればなんい見に」とのたまへば、「いとよく侍なり」ときこえて、その日「此ごろの山の紅葉ヾいかにおかしからん。いざ、せ給へ、

(四二ウ四三オ)

ては、「けふは物忌にとぢめられてあればなんいとくちをしう。との給はすれば、「いとよく侍り」ときこえて、その日になりとの給はすれば、「いとよく侍り」ときこえて、その日になりとの糸はすれば、「いとよく侍り」ときこえて、みん」とのよ」以下は省略するが、このようになっている。同じ部分

「帥の宮」「宮」として載せていること、二三三に『和泉式部日記』二七~二三二という日記重出歌がある。これは帥宮の歌をはっきり『和泉式部正集』には、『和泉式部日記』から式部の歌だけを抜粋した前述の日記重出歌群の他に岩波文庫本の歌番号で二二一~五、二た前述の日記重出歌群の他に岩波文庫本の歌番号で二二一~五、二とあり、小異はあるものの、これらの本では物忌だと断ったのは帥とあり、小異はあるものの、これらの本では物忌だと断ったのは帥とあり、小異はあるものの、これらの給はせたるに、(四二オウ)

二に次のような形で見える。の姿をうかがわせるものなのだが、「もみぢば、」の歌はその二三の見解は一致している。ということは、『日記』以前の、その素材の見解は一致している。ということは、『日記』以前の、その素材

歌とは無関係で、和泉式部の歌反故から出たものという点で研究者には見えない帥宮への歌があることなどから第二群・第三群の重出

つとめて聞ゆの日はとどまらせ給ひて、その夜、風のいたく吹きければ、の日はとどまらせ給ひて、その夜、風のいたく吹きければ、そ宮より、「紅葉見になむまかる」とのたまへりけれど、そ

れでも紅葉見物を断ったのは帥宮と読めるのである。さすがに『和泉式部日記』とは表現がまったく違う。しかし、こ紅葉ばは夜はの時雨にあらじかし昨日山べを見たらましかば

たら体面(体裁)に宮は負けたのか。もしそうだとしたら、屋敷へしく」思ったのも当然であったろう。本当に物忌なのか、いざとなっはあったはずである。それが当日になってはぐらかされ、「くちを宮の真意なり覚悟のほどなりを見てみたいという思いも和泉式部に女にも、それはかなり強い決断のいることであった。それだけに、女にも、それだとよくわかるのである。紅葉を見にと誘う男にも承諾する

のであれば「けさはくゆれどなにのかひなし」という宮の歌も納得 部日記』の表現はよく理解できるのである。それと、帥宮が断った おいでと誘ったあのときのことばもどこまで信じられるのか。 いくものになってくる。その歌を書いた手紙の端に した複雑な思いを想像しながら読んでいくと女についての『和泉式 そう

ととりつくろうような歌を贈るのも、女が あらじとは思ものからもみぢばのちりやのこれるいざ行てみん

うつろはぬときはの山も紅葉せばいざかしゆきてとふとふもみ

掲の文の傍線部分はその系統本の独自異文だが、寛元本系統のそれ 出歌もそれを裏づけているのである。なおこまかな点を見ても、 もそれを支持し、『和泉式部日記』の素材をもうかがわせる日記重 寛元本・応永本の方が系統論からいえば原型のはずで、作品の読み とそっけなくあしらうのもうなずけるのである。宮が断ったとする 永本の独自異文はここの場合は即断しにくい。 応永本系統の共通本文より劣ることは確かだろう。それに比して応 「いさ、せ給へ」(いさ給へ)「みに」(みん)が括弧内の三条西家本・

るかによそふるよりは……」の歌に、宮は、 宮は式部に「いかゞみ給ふ」といって橘の花を贈り、 似たケースの例をあげよう。『和泉式部日記』の最初の部分で帥 式部の「かほ

と返歌するのだが、傍線部の「ずや」は他系統本では「なん」となっ ている。そして式部の歌反故から出たと思われるこの第一群の日記 おなじ枝になきつ、おりしほと、ぎすこゑはかはらぬせものと (三_ウ)

六オ)応永本系統(四五ウ)とも「ちかくてだに」である。この「だ

ふさわしい。 ろう。「なん」の方がやわらかく押しつけがましくもなく、ここに 重出歌二二八でも「なむ」なのである。それが原型と見るべきであ

文章中の 誘われて、迷いつつ決断したもののなお迷う女の心の動きを記した 読んでいて違和感を覚えるといえば、、帥宮に自邸に来ないかと

ほしけれ、又うきこともあらばいかゞせん、いと心ならぬさま へをもみさだめんと思ひたちにたれば…… らの御ありさまもみきこえ、又むかしのやうにもみゆる人のう にこそ思いはめ、猶かくてやすぎなまし、ちかくておやはらか ……この宮づかへほいにもあらず、いはほのなかこそすま、 (四一ウ四二オ)

、人の形見にも思われる子供」(新編日本古典文学全集)のように訳 型で、「わたくしを現世につなぎとめる子ども」なのであろう。 そらく後の部分は応永本系統が正しく「ほだしのやうなる人」が原 もあるけれども、「むかし」は「ほだし」でなければならない。お やうなる人」(応永本系統)のようになっている。後の方には異同 は「ほだしのやうに見ゆるひとぐ〜」(寛元本系統)か「ほだしの なぜ道貞を持ってきての表現をしなければならないのか。他系統で くりに見える子ども」ということになるだろう。帥宮との愛の中で すのが無難だが、表現を尊重して直訳すれば「昔の人(橘道貞))そっ という個所で、親や姉妹の次に子どものことが出てくるのはわかる。 しかし、ここでなぜ傍線部のような表現をするのだろうか。「昔の お三条西家本のこの文の「ちかくて」も単独異文で寛元本系統 回

いかにおぼさる、にかあらん、心ぼそきこと、もをの給はせて最後の鵙巻歌

「猶よのなかにありはつまじきにや」とあれば、

みやせん
くれ竹の世、のふるごとおもほゆるむかしがたりはわれの

ときこえたれば、

かりも(五〇ウ五一オ)(れ竹のうきふししげき世中にあらじとぞおもふしばしば

本系統ではこの歌は、の最初の和泉式部の歌の第五句は寛元本とは一致しているが、応永の

呉竹のよゝのふるごとおもほえん昔がたりは君のみぞせん

第五句は「君のみぞせん」と三条西家本・寛元本とはまったく正反となっている。第三句の異同はこの段階では何ともいいがたいが、

『和泉式部日記』は三条西家本だけでは読めない

----『和泉式部日記』三系統論再読・続稿

大いっとのが注目される。「猶よのなかにありはつまじきに対になっているのが注目される。「猶よのなかにありはわたくし一人が生き永らえ、……二人の恋の昔語りはわたくしだけわたくし一人が生き永らえ、……二人の恋の昔語りはきっとあなた様だけが(こそが)なさいましょう」と慰め歌う方がはるかに自然だし、そういわれたからこそ、「あらじとぞおもふしばしばかりも」という「猶よのなかにありはつまじきにや」という前のことばよりもっと強い表現の歌が重ねてつまじきにや」という前のことばよりもっと強い表現の歌が重ねてつまじきにや」という前のことばよりもっと強い表現の歌が重ねてつまじきにや」という前のことばよりもっと強い表現の歌が重ねてつまじきにや」という言の心細い思いを三条西家本等では肯定し、「それではや」という宮の心細い思いを三条西家本等では肯定し、「それではかけるのではなかろうか。『和よの歌は四三〇として、見られる日記重出群の第二群を見ると、この歌は四三〇として、見られる日記重出群の第二群を見ると、この歌は四三〇として、ないまではない。

とあった。『和泉式部日記』の場合、わたくしのような立場に立っ呉竹のよよの古言おもほゆる昔語りはきみのみぞせん

『和泉式部日記』成立の事情を示唆するものとしてこれまでに何度が原型、というより原本の形だったと見てよいだろう。この部分はするいえば、応永本系統と日記重出群とが一致する「君のみぞせん」がらいえば、応永本系統と日記重出群とが一致する「君のみぞせん」で三条西家本などのような形を応永本のような形に変えるような書で三条西家本などのような形を応永本のような形に変えるような書

他系統本のように「とのたまはせたれば」に改めても問題はない。三条西家本で、和泉式部の歌の前にある「とあれば」も独自異文。

も論及したことがあるので参照していただければ幸いである。また、

帥宮が恋心を明かした二首目の歌

うちいで、もありにしものを中く~にくるしきまでもなげくけ ふかな

けふのまの心にかへておもひやれながめつ、のみすぐす心を

式部日記伝本攷』では二系統本を対校して本文を吟味しておられる など、例はいくらもあげられるが、きりがない。伊藤博氏の『和泉 この末句は他系統本のように「すぐす月日を」でなければならない (三オ)

の本文論からの結論と一致するところが多い。 その『伝本攷』の中に「返らせ給」と「おはします」という項が

ところが多いが、そこを三系統の本にして読んでみると、わたくし

(P二七五~八)。 「あすはものいみといひつれば、 なからむもあやしと思てな

とてかへらせたまへば こ、ろみに雨もふらなんやどすぎてそら行月のかげやとま

とてしはしのぼらせ給ていでさせ給とて、 人のいふほどよりもうめきてあはれにおぼさる。「あがきみや」

あぢきなく雲井の月にさそはれてかげこそいづれこ、ろや

しましぬる」と両者は類似したものになっている。伊藤氏は作品中 の文で傍線部は寛元本(一八オ)が「おはしぬる」応永本は「おは とて返らせ給ぬるのち (一九オウ)

> せたまふ」が六例、一方、宮が女の家を訪問する場合は「おはしま はします」を使用したのは三例(三条西家本は一例)で、「かへら

の諸系統本の用例を精査されて、宮が女の家から自邸に帰る場合「お

に二六例あるという。そこで伊藤氏は、

す (おはす)」が使用され、三条西家本・応永本に二七例、寛元本

ら、三条西本の「返らせ給」のほうが普通の述べ方ということ になろうか。応永本が「おはします」を使用したその意図はさ ……和泉式部日記における「おはします」の使用例からみるな

て、それをあとから三条西本が前文と合わせて「返らせ給」と あろうか。あるいは応永本の「おはします」のほうが先であっ だかでないが、前の「かへらせ給へば」との重複を避けたので

改めたのであろうか。 (P二七八)

からの宮の帰邸を三系統本揃って「おはします」で表現している例 と述べておられる。ただ伊藤氏が指摘しておられるように、女の家

れいよりもうかびたることゞもをの給はせて、あけぬればおは しましぬ。 (四八ウ)

が一つある。

論では「おはしましぬる」か「おはしぬる」(両系統本の信頼度か 本も一致している。そうである以上、前の例の場合わたくしの方法

これは三条西家本の本文だが「おはします」の部分はどの系統の

とになる。 ら考えて多分前者)が原型ということになるがそれで問題はないこ

になるのは 三条西家本の単独異文が信頼できないといったが、ただ一つ問題

[26]

とのたまはせつる」とてたちばなの花をとりいでたれば「……『これもてまいりて、いか、み給、とてたてまつらせよ

とて、たちばなをとりいでたれば、 (二寸)の傍線部分が他系統本にはないことである。すなわち、寛元本では、の傍線部分が他系統本にはないことである。すなわち、寛元本では、

こあり、応永本では、

いでたれば、(二オ)「……『これまいらせよ。いかゞ見給ふ』」とて、橘の花をとり

こ『異本印泉式部日記』として紹介・栩刻された三条西家本に妾し問を持ち、いくつかの改訂案を示された五十嵐力氏が雑誌「文学」になってしまう。かつて応永本と同形の群書類従本のこの個所に疑いために、帥宮のことばと小舎人童のことばとが同時に終わることであり、どちらも「とのたまはせつる」という小舎人童の説明がなであり、どちらも「とのたまはせつる」という小舎人童の説明がな

場合、無関係な二本がまったく同じ誤りをおかすだろうか。後の例かに三条西家本の方がわかりがよい。しかし、わたくしの系統論のの諸本は「と」から「と」に飛び移つて、大切な中間の「のたまはて感激し、「さすが愚按よりは自然で勝つてゐる。要するに、流布に『異本和泉式部日記』として紹介・翻刻された三条西家本に接しに『異本和泉式部日記』として紹介・翻刻された三条西家本に接し

えぞ続けやらぬ。 (新編日本古典文学全集P三九八)をりあしき心地を病みて参らぬが、わびしきなり』」と申せど、に常にさぶらう人の見まゐらするがよきに、よく見まゐらせよ。「三位の御もとより『さきざきの御心地のをりも、御かたはら

『讃岐典侍日記』に、

のような例もある。この場合は「えぞ続けやらぬ」ためであったのような例もある。この場合は「えぞ続けやらぬ」ためであったの上に『のたまはせつる』があり、意味はその方が通るが、この時代の、前後関係から意味がわかれば、言葉を途中で言いさすやり時代の、前後関係から意味がわかれば、言葉を途中で言いさすやりちないし、もともと走り書きの得意な和泉式部でもあった。「どのちないし、もともと走り書きの得意な和泉式部でもあった。「とのたまはせつる」のない方が原型であったと見てよいのではないか。たまはせつる」のない方が原型であったと見てよいのではないか。

るとこ、ろみに雨もふらなんやどすぎてそら行月のかげやとま

写を犯したと見てもよいのではないか。

「う」が応永本系統と一致し、寛元本系統には「こ」とあることが、寛元本系統のみが正文を伝えているのは不思議である。ただ、だが、寛元本系統のみが正文を伝えているのは不思議である。ただ、だが、寛元本系統と一致し、寛元本系統には「こ」とあることの「う」が応永本系統と一致し、寛元本系統には「こ」とあることの「う」が応永本系統と一致し、寛元本系統には「こ」とあることの「う」が応永本系統と一致し、寛元本系統には「こ」とあることの「う」が応永本系統と一致し、宣元本系統には「ことの表述という。

享録二年(一五二九)の奥書を持つ本かあり、その共通祖本は三条(森田『和泉式部日記論攷』)が、応永本も応永二一年(一四一四)すぎない。寛元本系統の寛元四年(一二四六)の奥書は信じがたい五三七)の筆と伝えられる。しかし、『和泉式部日記』の一伝本に

三条西家本はたしかに最も古い写本で三条西実隆(一四五五~一

『和泉式部日記』は三条西家本だけでは読めない

たっては重要な異文は注すべきだし、論じる際も他系統の本を参酌 西家本より遡るかもしれない。そして中世・近世に流布していたの 添削意識もあって一応は読みやすいのだが、誤文も多い。注釈にあ のであろう、流布の跡が少ない。そのため損傷は少なく、 は応永本であった。おそらく三条西家本はある家に秘蔵されていた 合理化や

しなければならない。

注 1 **『和泉式部日記』三系統論再説** 『新国学の諸相』 所載 おうふう 近刊。 國學院大學院友学術振興会

昭二八・九 『和泉式部日記』昭三一 (解説・校異篇を昭三三に付載)武蔵

3

野書院

2

和泉式部日記は藤原俊成の作

青山学院女子短期大学紀要二

和泉式部日記応永本系統本本文整定の試み て―國學院雜誌 昭四一・四 『和泉式部日記論攷』第一章 上下 大学院研

和泉式部正集の日記重出歌本文考―日記原本再建の資料とし

6

8 道統社 和泉式部日記の本文意義趣味考『大日本古典の偉容 所収。 後『昭和完訳和泉式部日記』昭二二 白鳳出 昭一七

でも説かれる。

7

注4に同じ。

央大学国文 三三 究年報〈中央大学〉

平成二・三 一九:二〇

平二:三

三・三。中

中